
 

 

顾老师您一路走好 

Posted on November 7, 2012 by Zhao Min 

 

惊闻顾老师您故去，谨以此文献给曾经帮助过我们这些楞头青的您。虽然没有太多机会在北大期间与

您有很多的交流，但是在中科院古生物所做博后期间反倒由于修改文章的缘故与您有几次接触。从一

个和您没有多少接触的学生角度，我觉得您至少让我记住两点：提携年轻人，谦虚认真工作。 

第一次记得您是我研究生一年级刚进实验室的时候。当时想转学生态，所以处于两边都里外不是人的

境地。在您的办公室，第一次和陈新老师一起讨论一起构建数据库的项目的时候，都是鼓励，没有批

评。似乎您并不介意我的摇摆和犹豫，这对我以后面对任何迷茫都能回想起您的宽容，人生扬帆即好，

何须介意东风还是西风。 

后来研究生一年级年底，我和我们级的几个同学觉得生活补助太少。您和 CBI 的老师们一起给我们过

年发钱。当时我不在，听师兄们转述，您是那么真诚。老师给我们说对不住，实在难得。所以之后每

每提到这件事件我都无地自容，觉得自己也不该应为几个小钱闹腾那么大的动静。不过您和 CBI 老师

的宽容和大度着实让我和同学们都有以 CBI 为家的感觉。 

记得 08 年我和吴健民师兄还有李哲师兄一起在北京过年，您特地过来给我们很多钱去吃年夜饭。还美

其名曰是学校给的，我猜想一定是您自己掏的腰包。这样的事情不胜枚举，先生的大气让我们很长胸

怀。 

后来毕业了，由于女朋友还在北大，偶尔回燕园在路上碰到您。您总是热情的问我在古生物所怎么样。

后来请您帮忙修改英文文章好几次，您都非常认真，逐字逐句的用铅笔修改。每每看您的修改稿，就

觉得我们真的太不用心了，那么多的错误都让您挑出来了。有时候都能把您气死，看着我们这样不成

器的文章。最后一次我认真修改了一些，您鼓励说很高兴看到我自己能把问题思路阐述清楚。 

去年，我离开北京来美国之前您问我，两年西藏的古生物研究学到东西没。我说算是遂了我的一个梦。

您仍然是鼓励和勉励。今年 9 月份，教师节罗老师让我给您打电话。几经周折，您第一句就是问我在

美国还满意吗。我满口说好。虽然话不多，可是您的关心确实那么实在，没有那么多寒暄。而且问的

是我个人感受，满不满意。说实话，很多人，包括我自己都没有问过在国内还是国外博后工作满意与

否。我知道您总是竭尽所能给我们提供最好的研究条件，最宽松的心态。对我们的急功近利也并不批

评，仍然耐心帮我们提高。我只能说这种胸襟不是每个人都有，骂我们年轻人急功近利的大有人在，

但是真心实在花时间帮助我们的确实太少。浏览各位师兄师弟对您的回忆都是那么细致的关心。惟愿

山高水长，先生风骨万古长青。 
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